

licher Jugend, die andre in Potsdam zur Ausstat-  
tung guter, treuer Dienstmädchen, für die späteste  
Nachwelt im Segen.

274. Im Jahre 1810 wurde zu Berlin eine  
Universität gestiftet, die von Frankfurth an der  
Oder mit der katholischen in Breslau vereinigt, da-  
gegen aber die Messe in Frankfurth gehoben durch  
den freien Handel mit allen fremden, aber nicht  
englischen, Waaren, wie auch der König 1811  
das Continentsystem in seinem Lande noch schärf-  
te; 1809 hatte er dagegen den Gewerbe- und Zunft-  
zwang in seinem Staate aufgehoben 1810 wurde  
auch, um seinen in Schulden gerathenen Unter-  
thanen Zeit zur Erholung zu verschaffen, der wäh-  
rend des Krieges eingeführte Indult verlängert,  
und in Rücksicht leichtsinniger Armen die Zahlen-  
lotterie aufgehoben. Noch errichtete der König  
in diesem Jahre eine Ordenskommission und stif-  
tete drei Klassen des rothen Adler-Ordens.

275. Im Jahre 1812 ernannte der König  
seinen ehemaligen Staatsminister Freiherrn von  
Hardenberg zum Staatskanzler, welcher  
ihn in seiner weisen Mäßigung und Nachgiebig-  
keit gegen das mächtige Frankreich bestärkte, ihn  
sogar zu einem Bündnisse mit Frankreich am 5.  
März bewog, nach welchem der König dem Kaiser  
Napoleon, der im Juni desselben Jahres den ihm  
nicht überall nachgebenden Kaiser von Rußland  
mit Krieg überzog, gegen diesen seinen wahren  
Freund 20,000 Mann Hülfsstruppen zu geben, wie  
Oestreich 30,000 und die Staaten des Rheinbun-  
des 100,000 Mann stellen mußten. Da aber die-  
ser Kriegszug von 500,000 Mann nach anfangs  
glück-